
 
 
 

CORSO DI STUDIO INFERMIERISTICA 
CONSULTZIONE PARTI SOCIALI 

VERBALE DELLA RIUNIONE PER VIA TELEMATICA CON L’ORDINE DELLE 
PROFESIONI INFERMIERISTICHE 

 
In data 02 dicembre 2022 alle ore 11:00, si è svolto un incontro per via telematica proposto dalla 
Coordinatrice del CdS in Infermieristica, su piattaforma teams, tra rappresentanti del CdS 
Infermieristica dell’Università di Messina e rappresentanti dell’Ordine delle Professioni 
Infermieristiche (OPI) di Messina e di Siracusa. 
Su invito della Prof.ssa Crisafulli, Coordinatrice del CdS in Infermieristica, hanno partecipato alla 
riunione la Dott.ssa Maria Caruso, docente e responsabile delle attività professionalizzanti del CdS 
in Infermieristica, il Dott. Antonino Trino, presidente OPI di Messina, il Dott. Sebastiano Zappulla, 
presidente OPI di Siracusa, il Dott. Salvatore Giuseppe Finocchio vice-presidente OPI di Messina e 
docente del CdS in Infermieristica, il Dott. Salvatore Ciancio, docente Tirocinio del CdS per la sede 
di Priolo e dirigente delle Professioni Sanitarie Infermieristiche e Ostetriche presso ASP Siracusa, la 
Dott.ssa Vera Gregoli laureata in Infermieristica (a.a.2018/19) in atto in servizio presso AOU “G. 
Martino” di Messina, la Dott.ssa Deborah Giudice laureata in Infermieristica (a.a.2020/21) in atto in 
Assistenza Domiciliare Integrata (A.D.I.) a Messina, le studentesse Selene D’Arrigo e Sefora 
Restalonga iscritte rispettivamente al III anno e laureanda del CdS Infermieristica, rappresentanti 
degli studenti. 
Ordine del giorno: 

1- Costituzione di un Comitato di Indirizzo 
2- Evidenziare problematiche e criticità della formazione per meglio consentire ai Laureati 

l’ingresso nel mondo del lavoro 
3- Fissare data seminario dott. Trino (gennaio) 
4- Proposta incontri con i laureandi 
5- Varie ed eventuali 

 
In apertura la prof.ssa Crisafulli ha salutato i presenti e ha ricordato le finalità della riunione volta 
soprattutto a evidenziare gli aspetti che caratterizzano l’ingresso nel mondo del lavoro da parte dei 
laureati in Infermieristica e, quindi, individuare possibili strategie nell’iter formativo che possano 
preparare al meglio gli studenti per la futura attività lavorativa.  
 

1- Costituzione di un Comitato di Indirizzo 
Durante tale incontro veniva Istituito il 'comitato di indirizzo' nell'ottica di miglioramento continuo 
della qualità dell'offerta formativa, al fine di favorire un coinvolgimento più stabile e formalizzato 
delle parti sociali e pertanto, soddisfare appieno il rapporto tra domanda e offerta formativa. 
Il Comitato di indirizzo è formato da: 
Prof.ssa Concetta Crisafulli (Coordinatrice CdS in Infermieristica) 
Prof. Pierluigi Consolo (Docente CdS Infermieristica – Componente Gruppo di gestione AQ)  
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Prof. Giovanni Francesco Pellicanò (Docente CdS Infermieristica – Componente Gruppo di gestione 
AQ) 
Dott.ssa Maria Caruso (Docente e Responsabile delle attività professionalizzanti CdS in 
Infermieristica) 
Dott. Antonino Trino (Presidente OPI di Messina) 
Dott. Sebastiano Zappulla (Presidente OPI di Siracusa) 
Dott. Salvatore Giuseppe Finocchio (Vice-presidente OPI di Messina e Docente del CdS in 
Infermieristica) 
Dott. Salvatore Ciancio (Docente CdS in Infermieristica sede di Priolo e Dirigente Infermieristico ASP 
Siracusa) 
 

2- Evidenziare problematiche e criticità della formazione per meglio consentire ai Laureati - 
l’ingresso nel mondo del lavoro 

 
Durante la riunione si è molto discusso della problematica riguardante il tirocinio 
professionalizzante per gli Studenti della sede di Priolo (Melilli), problematiche dovute al lento e fin 
troppo complicato iter di assegnazione degli Studenti nei reparti, il che ha provocato un ritardo 
importante nell’inizio delle attività con conseguente potenziale scivolamento e alterazione della 
carriera universitaria.  
A tal proposito è intervenuta la Dott.ssa Caruso che ha suggerito al Dott. Ciancio come poter snellire 
l’iter burocratico; il Dott. Cincio si è mostrato disponibile a rimodulare e riorganizzare tale processo 
tramite confronto con gli uffici ASP Siracusa.  
 

3- Fissare data seminario dott. Trino (gennaio) 
 
Durante l’ultima riunione, il Dott. Trino aveva evidenziato l’importanza, per lo studente che si laurea 
in Infermieristica della conoscenza sulla parte burocratica, amministrativa e contrattuale, 
fondamentale per l’introduzione nel mondo del lavoro. Concordando con il pensiero del Dott. Trino 
la Prof.ssa Crisafulli lo aveva invitato ad organizzare una U.A.F. (Ulteriore Attività Formativa) 
sull’argomento, invito accettato dal presidente OPI Messina. Nella seduta odierna si stabilisce che 
tale incontro sarà organizzato alla fine del semestre, tra gennaio e febbraio.  
 

4- Proposta incontri con i laureandi 
 
Sulla scorta del punto n.3 la Prof.ssa Crisafulli e propone ai due presidenti OPI di organizzare e 
calendarizzare degli incontri tra ordine professionale e studenti del terzo anno, incontri volti al 
dialogo e al confronto. Le Dott.sse Giudice e Gregoli hanno sottolineato l’importanza di tale iniziativa 
dicendo che spesso i neolaureati si approcciano al mondo del lavoro basandosi su “passaparola” a 
volte sbagliati e/o fuorvianti;  l’iniziativa, che è stata accolta con entusiasmo dalle rappresentanti 
degli studenti, Sefora Restalonga e Selene d’Arrigo, ha trovato d’accordo il Dott. Trino, il Dott. 
Zappulla e il Dott. Finocchio che si sono dichiarati disponibili e favorevoli a tali incontri,  
sottolineando come effettivamente a volte il neo-laureato abbia difficoltà a muoversi nel mondo del 
lavoro. La Prof.ssa Crisafulli si impegna a proporre e concordare, nei prossimi mesi, una bozza di 
calendario. 
 

5- Varie ed eventuali 
 



Il Dott. Trino, pone ancora una volta l’attenzione sull’utilizzo delle convenzioni tra l’Università e 
strutture del territorio messinese per far svolgere il tirocinio pratico agli studenti anche in 
ambulatori e reparti esterni al Policlinico Universitario, mostrando qualche perplessità sulle figure 
tutoriali che seguono gli studenti in sedi diverse dal policlinico, a tal proposito interviene la Dott.ssa 
Caruso che, ricordando il numero sempre crescente degli studenti, sottolinea l’importanza di tali 
convenzioni atte ad aumentare la possibile offerta formativa e, insieme alla Prof.ssa Crisafulli, 
ricorda che tale processo, che è stato attuato già dallo scorso anno accademico, consente agli 
studenti del CdS in Infermieristica di frequentare ciclicamente tali strutture, e che al di  la di qualche 
eccezione, in atto non sono pervenute segnalazioni negative con un buon riscontro anche dal punto 
di vista della formazione e del rendimento universitario.  
Ha inoltre ricordato che, per ulteriormente agevolare gli studenti fuori sede, sono ampiamente 
utilizzate, nei periodi non didattici, convenzioni con strutture di altre provincie, ribadendo ancora 
una volta il ruolo fondamentale che hanno i tutor professionali nel trasmettere le nozioni teorico-
pratiche connesse con l’assistenza al paziente, indicare le opportune norme comportamentali e 
incentivare l’ampliamento delle conoscenze. 
La Dott.ssa Caruso precisa inoltre che, il tirocinio presso le strutture convenzionate è fruibile a 
partire dal secondo anno di corso, riservando così agli studenti del primo anno, che per la prima 
volta si approcciano ad un paziente di poter essere meglio seguiti.  
Si apre su questo punto un dibattito al quale partecipano tutti gli astanti che si trovano in accordo 
sull’importanza delle figure tutoriali e su come queste debbano adeguate al fine di far vivere agli 
studenti l’esperienza di tirocinio come un’opportunità formativa irripetibile che gli servirà per la loro 
attività lavorativa futura nella quale saranno investiti da importanti responsabilità. La Prof.ssa 
Crisafulli si impegna per un maggiore monitoraggio della qualità della formazione dello studente 
nell’ambito extra universitario. 
Sulla scorta di quanto discusso durante tutta la riunione il Dott. Zappulla comunica che a breve ci 
sarà un evento organizzato dall’OPI di Siracusa (L’Ordinistica e i riflessi sulla professione 
infermieristica – 19 dicembre 2022) e coglie l’occasione per invitare tutti gli studenti del CdS a 
partecipare, impegnandosi a creare, visto l’elevato numero, una piattaforma online dedicata agli 
studenti. 
Dopo l’ampia discussione alle ore 13:20, la Prof.ssa Crisafulli ringrazia i partecipanti per i contributi 
e per la attiva partecipazione, e dopo aver dato appuntamento alla prossima riunione, nel mese di 
maggio, saluta gli astanti e conclude la riunione. 
 
Messina 02-12-2022 
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                                                                                                    Prof.ssa Concetta Crisafulli 
                                                                                     

                                                                                               
 
 
 
 
 
 


